



Édito



Ce présent bulletin se propose d'apporter un éclairage kaléidoscopique de notre « modèle » de protection sociale.

Rude époque pour la protection sociale à l'occasion des quatre-vingts ans de la sécurité sociale. Ce projet émancipateur et solidaire (« De chacun selon ses moyens à chacun selon ses besoins ») est en effet mis à mal dans un contexte politique incertain à tout le moins. Se prémunir contre les aléas de la vie ne fait plus recette(s) alors que le pays se cherche un budget et un PLFSS (projet de loi de financement de la sécurité sociale).

Il convient pourtant de rappeler ce paradoxe, cette question lancinante et inconfortable : alors que la richesse de la France a crû de façon exponentielle depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale, pourquoi ne sommes-nous incapables d'étendre (voire d'universaliser) la protection sociale ? Cette question sera au cœur de nos rencontres mutuelles du 26 novembre 2025. Nous la poserons notamment à la vice-présidente déléguée de MGEN Mylène Bonnel et à un responsable de la CPAM. Nous revenons plus loin sur ce moment structurant de notre vie démocratique (page ci-contre et page 3).

Nous nous efforcerons aussi à cette occasion de tracer des perspectives entre la « Sécu » et les régimes complémentaires en anticipant de peu les 80 ans de MGEN (relevons la congruence entre ces deux anniversaires pour mieux appréhender l'articulation entre AMO et AMC c'est-à-dire assurance maladie obligatoire et complémentaire).

Et si la protection sociale restait toujours une idée vivace en 2025 ? Ainsi qu'en atteste une enquête singulière diligentée notamment par le groupe Vyv (voir ci-contre), nul ne souhaite réclamer la mort de cette octogénaire qu'est la Sécu. Au contraire ce « trésor national » est largement célébré. Notons par exemple que l'un des premiers enseignements de cette étude est que la grande

majorité des Français (69%) connaît la date de création de la Sécurité sociale (1945), témoignant d'une certaine culture historique autour de cette institution, et ce dans toutes les couches sociales. Se dessine en creux une relation ambiguë des Français avec leur Sécurité sociale. D'un côté ils reconnaissent qu'elle est un puissant facteur de cohésion (elle assure une importante redistribution des richesses). Mais dans le même mouvement les Français sondés expriment de fortes inquiétudes quant à sa pérennité ; nombreux d'entre eux semblent résignés à la voir évoluer vers une plus grande privatisation.

À l'heure où les coups de boutoir redoublent, il revient de réaffirmer notre attachement à cette vénérable vieille dame. Profitons de cet anniversaire pour faire un vibrant plaidoyer en faveur de cette vénérable institution soumise à d'innombrables vicissitudes. La Sécurité sociale qui résulte du compromis façonné par le Conseil National de la Résistance (le véritable CNR doit-on souligner pour se différencier du récent et mort-né Conseil National de la Refondation) est omniprésente à tous les âges de la vie. Ainsi la "Sécu" (avec son diminutif affectueux et une majuscule de majesté) est la pierre angulaire de notre modèle de protection sociale. Elle ne laisse pas indifférent. Elle passionne souvent ainsi que le rapporte Julien Damon dans son précieux "Petit éloge de la Sécu". Vous trouverez ci-contre une liste subjective pour approfondir ses thématiques.

Je vous souhaite une excellente lecture.

**Jean-François Saves,
Président de Comité départemental**

Des horaires qui changent !

Dans les mois à venir, les horaires de votre section vont connaître des modifications. N'hésitez pas avant de vous déplacer, à consulter les horaires d'ouverture sur la page de votre section.

 [Les horaires à consulter](#)



Sommaire

2 Principales actions qui illustrent la proximité chez MGEN	
3 Les réseaux PAS MGEN soutient le sport féminin Les rencontres mutuelles	 
4 Convention EDD-EPSa	

-  [Résultats de l'enquête Vyv avec la Fondation Jeau Jaurès](#)
-  [Un héritage en question et défis pour l'avenir](#)
-  [Dossier spécial consacré aux 80 ans de la sécurité sociale « citoyenne et solidaire depuis 80 ans »](#)
-  [Eric Chenut sur France Culture](#)
-  [Documentaire Arte intitulé « la Sécurité Sociale a-t-elle besoin d'être sauvée ? »](#)
-  [Revoir le documentaire de Gilles Perret la Sociale disponible gratuitement](#)
-  [Article de la Revue Alternatives économiques \(numéro d'octobre\) : pour vous documenter sur la formidable puissante redistributive de la Sécu](#)

Les réseaux PAS : de quoi s'agit-il ?



Cet acronyme (**Prévention, Aide, Suivi**) désigne un accord-cadre signé entre MGEN et le Ministère de l'Education nationale. Ce programme annuel d'actions d'amélioration de la qualité de vie au travail de tous les personnels de l'Education national (adhérents MGEN ou non) est une co-construction et un co-financement Ministère et MGEN (50 – 50). Trois axes de travail sont identifiés : risques psychosociaux au travail (RSP), troubles musculosquelettiques (TMS), troubles vocaux.

Evoquons tout particulièrement ces derniers. Ici vous découvrez une photographie de la formation Réseaux PAS "Protéger sa voix" animée par le Dr Marié Bailly, médecin phoniatre venant d'Orléans. Il s'est déroulé sur une journée entière au lycée Fulbert de Chartres. Sur la gauche l'intervenante se prépare en arborant l'outil indispensable pour préserver la voix : la bouteille d'eau ! Son support de présentation s'intitule : "prendre soin de sa voix en enseignant : l'art de l'accordage relationnel". Je lui sais gré de m'avoir autorisé à vous en faire part et à la photographier. Sur la photo de droite les enseignants du second degré (EPS, Lettres...) dans une configuration propice.



Lors de ce stage que j'ai eu le privilège d'introduire pour présenter les réseaux PAS, une de mes collègues de Châteaudun était présente. Elle a accepté de témoigner son enthousiasme à l'issue de ces six heures d'atelier en ces termes :

"Quelle belle surprise que cette participation à une journée de formation de cette envergure, après des années passées dans l'Education Nationale sans avoir jamais bénéficié de véritable formation pour la voix ! Ce fut une intervention de grande qualité, où ont alterné ateliers pratiques, théorie médicale avec des images expliquant précisément le fonctionnement du système ventilo-respiratoire, et conseils concrets. L'intervenante, compétente et empathique, a eu à cœur de répondre aux questions les plus diverses et de faire intervenir chacun. Elle a conseillé de venir en consultation de phoniatrice au CHU d'Orléans. L'intérêt de cette journée a été sans conteste de repartir avec des conseils applicables immédiatement et facilement en classe."

En outre les réseaux PAS comportent un autre volet essentiel : l'espace d'accueil et d'écoute. Ce dispositif



d'écoute et de soutien psychologique gratuit, anonyme, confidentiel permet aux personnels de rencontrer un psychologue afin d'être écoutés, accompagnés et, si nécessaire, d'être orientés. (3 entretiens maxi / an).

Les rendez-vous en face à face organisés à la section MGEN un mercredi sur deux sont assurés depuis 3 ans par Lucas Buttazzoni.

Rappel du numéro pour la prise de rendez-vous :

0805 500 005 (service et appel gratuits)

Ces permanences semblent mieux identifiées et ce, dès le mois de septembre. Elles permettent de réaliser tous les ans plus d'une trentaine d'entretiens. A l'attention des différents corps de métier de l'éducation nationale, ces entretiens peuvent porter tant sur des questions personnelles que professionnelles. J'observe une augmentation des demandes en lien avec la souffrance ressentie à l'égard de l'évolution des conditions de travail.

MGEN une mutuelle engagée et proche de ses adhérent(e)s

La prévention reste une préoccupation cardinale. Pour celles et ceux qui n'auraient pas encore franchi les portes de notre nouvelle section départementale voici un aperçu du hall d'accueil (commun avec HM) à l'occasion de l'animation Octobre Rose.

Notons qu'une campagne de dépistage du cancer du sein est en cours de programmation :

[+ Pour en savoir plus](#)



MGEN aux côtés des basketteuses de Chartres qui se sont inclinées de peu dans le derby régional contre Bourges (le 1^{er} octobre 2025 à domicile).

Vous pourrez lire :
« MGEN. Soutenons le sport féminin sur tous les terrains »



Déclinaison de notre préoccupation pour l'éducation au développement durable et à l'école promotrice de la santé :

Nous étions présents aux côtés de l'Adosen et d'Eco-Ecole lors des comités de pilotage régional (le 23 avril à Fondettes) et départemental du 30 avril dernier au Lycée Fulbert.

(Pour aller plus loin je vous renvoie à la page 4 avec la présentation de la convention qui lie nos structures.)



MGEN aux côtés des étudiants de l'IFSI de Chartres et de Châteaudun le 8 juillet dernier.

(Ici sur la photographie la directrice de l'Ifsi et à ma droite le maire de la ville Fabien Verdier).

C'est la première cohorte d'étudiants qui a pu intégrer les nouveaux locaux sur le site de la Caserne Kellerman. La directrice cite ce passage de Beckett en anglais avant de la traduire : « Ever tried. Ever failed. No matter. Try again. Fail again. Fail better » donc comprendre « Déjà essayé. Déjà échoué. Peu importe. Essaie encore. Echoue encore. Echoue mieux ». Je lui sais gré de m'avoir autorisé à vous en rendre compte.



Pour le prolongement de notre rencontre mutuelle de 2024 nous avons continué à œuvrer pour sensibiliser nos adhérents à la lutte contre les violences sexistes, sexuelles et conjugales.

Avec la déléguée départementale aux droits Mathilde Haulon (voir photographie) nous étions en effet présents en mai dernier à la Fondation des Apprentis d'Autheuil.



MGEN aux côtés d'octobre rose

Nous remercions à double titre Monsieur Angibaud, directeur-adjoint de la CPAM 28 pour avoir répondu favorablement à notre invitation (lors des rencontres mutuelles du 26 novembre) et pour nous avoir permis de porter cette photographie singulière à votre connaissance.

À l'occasion d'octobre rose, réunissant la CPAM, la CAF, la CARSAT et l'URSSAF





Signature de la convention de partenariat régionale pour l'Education au Développement Durable et l'Ecole Promotrice de Santé

Le mardi 20 mai 2025 se tenaient au Muséum d'Orléans pour la Biodiversité et l'Environnement, les Rencontres académiques de l'Education au Développement Durable et de l'Ecole Promotrice de Santé.

Durant cette journée, nous avons procédé à la signature du renouvellement du partenariat entre la région MGEN Centre-Val de Loire, le Rectorat de l'Académie d'Orléans-Tours, Teragir et, nouvelle venue dans cette convention sur le volet Ecole Promotrice de Santé, l'association ADOSEN.

Etaient présents pour signer cette convention :

- **Frédérique Lamarre**, Déléguée nationale MGEN sur les sujets de l'animation territoriale, des engagements sociétaux et de la responsabilité sociétale des entreprises ;
- **Jean-Philippe Agresti**, Recteur de la région académique Centre-Val de Loire, Recteur de l'académie d'Orléans-Tours, Chancelier des universités ;
- **Nathalen Plume**, Responsable du programme Eco-Ecole et Directrice des programmes éducation jeunesse de Teragir ;
- **Stéphane Marchand-Maillet**, Président national d'Adosen.

Ce partenariat vise, durant les trois prochaines années, à favoriser la collaboration des signataires sur les sujets de santé, de citoyenneté, d'environnement et de solidarité autour de 6 axes :

■ **AXE 1** : Accompagner les projets d'Education au Développement Durable et École Promotrice de Santé des écoles et des établissements scolaires

■ **AXE 2** : Faciliter la diffusion de l'information

■ **AXE 3** : Valoriser les productions, les réalisations, l'engagement des élèves

■ **AXE 4** : Contribuer au développement professionnel et à l'accompagnement du personnel de l'Éducation nationale

■ **AXE 5** : Favoriser l'implication des élèves, notamment des éco-délégués et des élèves ambassadeurs-santé, dans les projets d'Education au Développement Durable et de santé de leur établissement

■ **AXE 6** : Encourager les écoles et les établissements scolaires à valoriser leurs projets d'Education au Développement Durable par la labellisation.

Aux côtés de ses partenaires, MGEN promeut l'éducation au développement durable (EDD) qui est une manière concrète de faire vivre à l'École les valeurs qu'elle porte.



MGEN. Première mutuelle des agents du service public

Nous rencontrer

4, rue de Saint-Georges-sur-Eure - 28110 LUCÉ

Nous suivre @mgencentrevaldeloire

Nous contacter

Mail : sd028@mgen.fr

Web : depuis votre espace personnel sur le site www.mgen.fr

3676

Service gratuit
+ prix appel

du lundi au vendredi de 8 h à 18 h 30

LE BULLETIN DES ADHÉRENTS

MGEN[®] EURE-ET-LOIR

| DÉCEMBRE 2025

Directeur de publication :

Jean-François SAVES

Crédit photo : Getty Images

Crédit illustration : Camilo Huinca